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Verbale di adunanza 

L'anno 2024 ed allì 5 febbraio alle ore 17.00 si è riunito il Consiglio 

dell'Ordine degli Avvocati di Torino nella Sala Consiliare, presso il locale 

Palazzo di Giustizia, nella persona dei Sigg.ri Avvocati: 

GRABBI Simona    Presidente 

NOTARISTEFANO Marina   Vice Presidente 

STRATA Claudio    Segretario 

NARDUCCI Arnaldo    Tesoriere 

ALASIA Alessandro    BALDASSARRE Paola 

BERTI Paolo      BERTOLI Germana  

BONA Marco     BONAUDO Stefano 

BRENCHIO Alessandra                    CIURCINA Marco 

CRIMI Salvatore    GENOVESE Antonio 

KOUMENTAKIS Dafne   MANZELLA Alberto 

MICHELA Cristiano    MUSSANO Giampaolo 

ROSSI Daniela Maria    SCAPATICCI Alberto 

TIZZANI Stefano    VALLONE Antonio 

VALLOSIO Filippo    VITRANI Giuseppe 

Consiglieri 

* * * 

Tutte le delibere odierne sono immediatamente approvate ed esecutive. 

 

 

FUORI SACCO: RICHIESTA PRESIDENTE SECONDA SEZIONE 

CIVILE TRIBUNALE – RIUNIONE ‘BUONE PRASSI’ 25 FEBBRAIO 
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P.V. 

Il Consiglio designa la Cons. Baldassarre a parteciparvi, con invito esteso a 

chi della commissione affari civili – esecuzioni vorrà partecipare nel limite 

di due soggetti in tutto. Comunichi XXX. 

------------------ 

Alle 17,15 è intervenuto alla seduta consiliare il Cons. Michela. 

Alle 17,17 è intervenuto alla seduta consiliare il Cons. Scapaticci. 

---------------- 

 

FUORI SACCO: ESITO AUDIZIONE ISPETTORI ISPEZIONE 

CORTE APPELLO/PROCURA GENERALE/ TM/ TRIBUNALE DI 

SORVEGLIANZA 05.02.2024 – REL. PRESIDENTE E CONS. 

BALDASSARRE 

Stamane la Presidente e la Cons. Baldassarre sono state udite dagli 

ispettori in relazione alle criticità degli uffici sopra menzionati. 

Criticità compendiate nel discorso di inaugurazione dell’anno giudiziario 

che è stato loro consegnato. 

Sono state messe in particolare evidenza le scoperture di organico lato 

Tribunale Sorveglianza e lato Tribunale per i Minorenni, e sono stati 

ricordati gli episodi in cui il Consiglio è stato costretto a intervenire per 

segnalare disservizi (mancata apertura pec TS, mancato invio tempestivo 

atti di impugnazione TS; per il TM risoluzione unilaterale protocollo 

depositi con il Tribunale, chiusura oraria delle cancellerie civili; con 

riguardo al TM, si tratta di  fatti su cui si è intervenuto con comunicazioni 

tempestive con cui si chiedeva l’apertura ex lege degli uffici per evitare ai 
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colleghi già colpiti dalla risoluzione del protocollo che facoltizzava al 

deposito via pec degli atti di doversi recare personalmente negli uffici 

aperti per due ore al giorno. 

Analoghe iniziative dei Consiglieri lato cancelleria TS. 

Lato Procura Generale, si è osservato l’ottimo rapporto con il dirigente e si 

è segnalata la tematica della cosiddetta misura organizzativa emessa dalla 

Procura Generale inaudito il Consiglio in relazione ai limiti del concordato 

in appello, con la conseguente comunicazione di segno critico dell’Unione 

Regionale del Piemonte e della Valle d’Aosta. 

Lato Corte di Appello, si è segnalata la collaborazione con la dirigente 

dott.ssa XXX e i buoni rapporti con il Presidente; si è segnalata la necessità 

di ricevere i programmi di gestione in tempo utile per poter esprimere un 

parere e si è espressa viva preoccupazione per le scoperture di organico del 

30% nel penale e del 32% nel civile. 

Si è fatta presente la lungaggine nelle liquidazioni del PSS e nei pagamenti.  

Considerato il prevedibile crollo degli appelli nel penale, dovuto ai rigidi 

requisiti formali introdotti dalla riforma Cartabia, si auspica che possano 

essere fissati più di 10 processi ad udienza, considerato il rito ormai 

cartolare o al limite camerale introdotto dalla stessa riforma. Fatto che 

oltre a consentire un clearence rate positivo sul sopravvenuto – circostanza 

che già esiste, perché l’indice di smaltimento è a – 1 – permette di 

aggredire l’arretrato risalente e ancora non prescritto. 

Nel civile non si è segnalata alcuna criticità sia lato cancellerie – aperte e 

tendenzialmente molto collaborative – che lato magistratura. 

Le udienze vengono tenute osservando gli orari prefissati e senza ritardi 



4 

 

endemici.  

Il Consiglio prende atto e ringrazia per l’intervento e la pronta relazione. 

------------------ 

 

FUORI SACCO: FORMAZIONE: ACCREDITAMENTO: 

ORDINE AVVOCATI TORINO – COMMISSIONE SCIENTIFICA: 

LECTIO MAGISTRALIS. LUCI E OMBRE DELLA C.D. RIFORMA DELLA 

GIUSTIZIA CARTABIA – 23 FEBBRAIO 2024. 

Il Consiglio riconosce 3 crediti formativi. 

------------------ 

 

FUORI SACCO: RICHIESTA PARERE AVV. XXX – REL. CONS. 

BERTI 

Il Consigliere Berti, incaricato di fornire la risposta al quesito nella scorsa 

giornata di venerdì, ha prontamente risposto in riferimento alla richiesta di 

parere sull’eventuale incompatibilità dell’esercizio della professione 

forense con l’attività di consulente del lavoro, richiamando quanto 

espressamente previsto dall’articolo 18 della Legge Professionale che così 

recita: 

“La professione di avvocato è incompatibile: a) con qualsiasi altra attività 

di lavoro autonomo svolta continuativamente o professionalmente, escluse 

quelle di carattere scientifico, letterario, artistico e culturale, e con 

l'esercizio dell'attività di notaio. È consentita l'iscrizione nell'albo dei 

dottori commercialisti e degli esperti contabili, nell'elenco dei pubblicisti e 

nel registro dei revisori contabili o nell'albo dei consulenti del lavoro.”. 
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Pare pertanto evidente non sussistere alcuna incompatibilità fra l’iscrizione 

all’Albo degli Avvocati e l’iscrizione all’Albo dei Consulenti del Lavoro nei 

limiti di cui all’art. 18. 

Il Consiglio approva, ringraziando il Consigliere Berti, ed incarica gli 

Uffici di comunicarlo alla Collega. 

----------------- 

 

1. ESAME VERBALE DEL 29/01/2024 – REL. PRESIDENTE 

Il Consiglio approva con la rettifica sul punto relativo al parere assegnato 

al Cons. Tizzani richiesta dal Cons. Berti. 

 

************* 

           

DISCUSSIONE CONSIGLIARE 

 

Alle 17,22 interviene alla seduta consiliare il Cons. Crimi. 

 

2. FONDO INCENTIVANTE DIPENDENTI COA – REL. CONS. 

BERTI E SEGRETARIO 

Il Consigliere Berti illustra al Consiglio il prospetto del piano di divisione 

del fondo incentivante a favore dei dipendenti del Coa. La Presidente 

illustra soprattutto ai nuovi consiglieri l’istituto e come si è arrivati a 

questa determinazione e all’accordo sindacale. 

Il Consiglio, visto l’importo e la non immediata comprensibilità dei dati 

riportati, rinvia per chiarimenti e convoca i consulenti del lavoro per la 
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prossima riunione consiliare unitamente alla dipendente XXX per ricevere i 

necessari chiarimenti sul fondo stesso. 

Alle 17,26 interviene il Cons. Tizzani. 

------------------- 

 

3. MINISTERO DELLA GIUSTIZIA: NOTA OIV SUL LIVELLO 

DI SODDISFAZIONE DEGLI UTENTI ESTERNI SULLA QUALITA’ 

DEL SERVIZIO RESO DALL’UFFICIO VALUTATO NELL’ANNO 

SOLARE 2023 – REL. PRESIDENTE 

Il Consiglio rinvia alla prossima seduta consiliare. 

------------------- 

 

4. ESITO AUDIZIONE ISPETTORI ISPEZIONE TRIBUNALE E 

PROCURA / COA 30.01.2024 - ESITO AUDIZIONE ISPEZIONE 

CORTE / 05.02.2024 – REL. PRESIDENTE E CONS. BALDASSARRE 

La Presidente e la Consigliera Baldassarre riferiscono di aver avuto un 

incontro con i magistrati ispettori incaricati dell’ispezione triennale del 

Tribunale e della Procura della Repubblica per il periodo concluso al 2023 

e che erano a giorno delle problematicità sollevate dal Consiglio in 

occasione del discorso di inaugurazione dell’anno giudiziario. 

Il verbale non doveva e poteva essere loro consegnato.  

Premessa la endemica difficoltà organizzativa derivante da una scopertura 

del 23% sia della pianta organica dei magistrati che di quella degli 

amministrativi, ci si è concentrati sugli aspetti organizzativi più critici degli 

uffici. 
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Lato Tribunale, hanno fatto presente la situazione delle cancellerie civili, il 

cui accesso è reso difficoltoso e quasi l’eccezione rispetto alla regola della 

doverosa apertura delle cancellerie, nonché i ritardi sia nella emissione dei 

decreti di liquidazione degli onorari per gli assistiti ammessi al pss sia 

quelli legati ai pagamenti. 

Gl ispettori rassicuravano di intervenire facendo presente al Presidente del 

Tribunale che le cancellerie devono essere inderogabilmente aperte cinque 

ore ogni giorno. 

Si è altresì fatta presente l’estrema criticità del portale dei depositi penali 

lato uffici (cosiddetto app) che ha costretto la presidente dei GIP a chiedere 

al Consiglio collaborazione nell’avvertire i colleghi, sicuri di aver 

correttamente eseguito i depositi di quegli atti che dal 14 gennaio devono 

essere inderogabilmente depositati nel portale tra cui atti molto delicati che 

attengono alla libertà delle persone sottoposte ad indagine, che così non 

era lato uffici giudiziari per problemi legati proprio al funzionamento del 

gestionale. Gl ispettori ne hanno preso buona nota incaricandosi di 

segnalare la situazione e la necessaria collaborazione dell’istituzione 

forense  immediatamente al DGSIA. 

Lato Procura, dopo la riunione con il dirigente in merito all’ufficio 

archivio, nulla da segnalare. 

 Il Consiglio ringrazia la Presidente e la Cons. Baldassarre. 

Alle 17,32 sono intervenuti il Cons. Bona e il Cons. Vallosio. 

------------------- 

 

5. SSA – FAI - FTTF: INVITO ESPERIENZE A CONFRONTO 
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2024 – BOLOGNA 15-16 FEBBRAIO 2024 – REL. PRESIDENTE  

Il Consiglio incarica la cons. Bertoli e la vice-presidente Notaristefano di 

parteciparvi e predisporre una relazione per la riunione di consiglio 

successiva al 15 febbraio da inviare all’odg. 

------------------- 

 

6. SITUAZIONE UFFICIO IMMIGRAZIONE DELLA QUESTURA 

DI TORINO – REL. PRESIDENTE 

La Presidente aggiorna il Consiglio in merito alla lettera pervenuta dal 

Questore e propone di rispondere chiedendo la fissazione di un incontro. 

Si incaricano i Cons. Crimi e Vallone di convocare XXX per esibire le 

doglianze del Questore onde predisporre una lettera di risposta entro 10 

giorni. 

------------------- 

Alle 17,38 interviene il Cons. Vallosio. 

---------------- 

 

7. MANUALE DI GESTIONE E DI CONSERVAZIONE COA E 

ODM – REL. CONS. VITRANI 

Il Consigliere Vitrani espone al Consiglio che il DPR 445/2000, il Codice 

dell’Amministrazione Digitale e le linee guida AgID, prevedono che PA ed 

Enti Pubblici redigano il manuale di gestione e quello di conservazione. 

Non avendo ancora il Coa provveduto in tal senso, propone di redigerlo sia 

per l’Ordine che per l’ODM. 

Il Consiglio approva e ringrazia, delegando i consiglieri Vitrani e Michela 
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e incaricando XXX lato uffici di seguire i lavori. 

------------------- 

 

8. ISTANZA PERMANENZA DIFESE D’UFFICIO DA 

VALUTARE COLLEGA XXX – REL. CONS. CAVALLO E 

PRESIDENTE 

Il Consiglio, vista la richiesta di permanenza negli elenchi delle difese 

d’ufficio avanti il Tribunale dei minorenni presentata dagli Avv.: 

XXX 

alla luce della mancanza dei requisiti necessari, dopo aver ascoltato il 

parere della stessa Collega e del Presidente del COA di XXX, non può che 

disporne la cancellazione. Si comunichi da parte di XXX. 

------------------ 

 

9. ISTANZE PERMANENZA DVV E ANTIDISCRIMINATORIO 

DA VALUTARE – REL. PRESIDENTE 

Il Consiglio, con l’astensione dei Colleghi Rossi, Crimi, Tizzani e Bertoli, 

- Visto che con delibera del 22 gennaio u.s. il Consiglio disponeva la 

cancellazione dagli elenchi dvv e antidiscriminatorio, per mancata 

presentazione della richiesta di permanenza entro il termine del 

30/11/2023, degli Avv. OMISSIS; 

- preso atto della documentazione pervenuta successivamente al Coa 

da parte delle suddette Colleghe; 

- esaminati i documenti ulteriori; 

delibera 
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- di confermare la cancellazione dell’Avv. XXX, dagli elenchi dvv, 

benchè avesse inviato la richiesta di permanenza nei termini ad un 

indirizzo errato, in quanto priva dei requisiti necessari (la 

formazione richiesta è successiva al termine indicato del 30/11); 

- con l’astensione dell’avv. NOTARISTEFANO, delibera altresì 

revocare, in autotutela, la delibera precedente di cancellazione negli 

elenchi antidiscriminatorio e di mantenere l’iscrizione nei suddetti 

elenchi degli Avv.  OMISSIS, in quanto in possesso di tutti i requisiti 

richiesti, benchè la richiesta di permanenza fosse stata inviata nei 

termini ad un indirizzo errato; 

- di rinviare per la posizione dell’avv. XXX in attesa della 

documentazione integrativa richiesta. 

------------------- 

 

10. ELENCHI DEFINITIVI DVV E ANTIDISCRIMINATORIO – 

REL.PRESIDENTE  

Il Consiglio, preso atto degli elenchi allegati all’odg, delibera di approvarli 

e ne dispone la trasmissione alla Regione da parte di XXX. 

------------------- 

 

11. UNICRI: INTERNATIONAL CRIMINAL LAW DEFENCE 

SEMINAR – 25-28 MARZO 2024: RICHIESTA DI 

ACCREDITAMENTO E 4 BORSE DI STUDIO DI CUI 2 GIOVANI 

AVVOCATI/PRATICANTI ORDINE TORINO E 2 PARTECIPANTI DA 

PAESI IN VIA DI SVILUPPO O RICHIEDENTI ASILO – REL. 
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PRESIDENTE 

Il Consiglio delibera di riconoscere 20 crediti formativi per la 

partecipazione all’evento e conferma di non concedere le borse di studio 

perché non vi sono stati i tempi sufficienti per istituire un gruppo di lavoro 

che esaminasse le richieste, incaricando XXX di comunicarlo invitando per 

l’anno a venire, appena predisposto il programma del Master, a 

comunicarlo al Consiglio per l’accreditamento e soprattutto per la richiesta 

di borse di studio. 

------------------- 

 

Il Cons. Ciurcina ed il Segretario lasciano la seduta consiliare alle ore 18. 

 

Il Consigliere Segretario   La Presidente dell’Ordine 

Avv. Claudio Strata    Avv. Simona Grabbi  

 

 

Svolgerà, in Sua vece, le funzioni di Segretario la Consigliera Germana 

Bertoli. 

---------------- 

 

12. GIURAMENTI AVVOCATI ORE 18,00: 

OMISSIS 

Il Consiglio accoglie i nuovi colleghi a cui rivolge l’invito a declamare 

l’impegno solenne; gli Avvocati e le Avvocate convenuti danno 

singolarmente lettura dell’impegno solenne, esibendo sia il documento di 
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identità sia la firma contestuale del verbale, verbale che viene 

contestualmente sottoscritto dalla Presidente e dal Segretario.   

Il Consigliere Manzella e la Presidente pronunciano un breve discorso sul 

significato dell’impegno solenne, rivolgendo loro un caloroso messaggio di 

benvenuto e consegnando loro un omaggio. 

-------------------- 

 

13. LETTERA AVV. XXX – REL. PRESIDENTE 

Il Consiglio prende atto. Il cons. Mussano, a fronte delle osservazioni della 

Presidente circa la difficile esigibilità della necessaria presenza di almeno 

13 consiglieri la mattina per il rito del giuramento – come accaduto in 

passato nel corso dei 4 anni della precedente consiliatura, tanto da 

suggerire di fissare il rito del giuramento in occasione delle sedute di 

Consiglio sì da avere la maggioranza necessaria come da legge 

professionale – si incarica di organizzare il rito del giuramento convocando 

a turno almeno 12 consiglieri oltre alla Presidente. 

------------------- 

 

14. LETTERA SINDACO XXX – REL. TESORIERE  

Il Tesoriere riferisce della comunicazione del 31.01 scorso con cui il 

Sindaco di XXX ha invitato il Ministro della Giustizia a costituire un tavolo 

di discussione coinvolgendo la Prefettura, i vertici della Procura e del 

Tribunale, del locale Ordine degli Avvocati e di tutte le PP.AA. interessate 

per esaminare tutte le possibili soluzioni atte a migliorare il lavoro degli 

Uffici della Procura di XXX, esprimendo perplessità sulla proposta del 
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Presidente della Corte d’Appello di Torino che, all’Inaugurazione 

dell’Anno Giudiziario, suggeriva una revisione della geografia giudiziaria 

per alleggerire le competenze degli uffici eporediesi. 

Il Consiglio, ben a giorno della problematica tanto da averla rappresentata 

in sede di inaugurazione dell’anno giudiziario e aver chiesto che la 

Presidente del COA di XXX salisse sul palco con i consiglieri torinesi per 

fare uno specifico intervento, non può che auspicare un pronto intervento 

del Ministro per ampliare le piante organiche sia del personale requirente, 

che di quello amministrativo e della polizia giudiziaria o assumere una 

decisione diversa sulla geografia del Circondario ma di farlo rapidamente. 

------------------- 

 

15. ESITI SONDAGGIO GDP – REL. PRESIDENTE, CONS. 

MANZELLA E SCAPATICCI 

Il Consiglio incarica XXX di predisporre una comunicazione diretta al 

Presidente del Tribunale e al Coordinatore dei Giudici di Pace civili 

allegando il report e il questionario, dicendo che gli atti sono a loro 

disposizione e chiedendo di istituire un tavolo di lavoro congiunto per 

affrontare le criticità emerse. Delega quali consiglieri il tesoriere Narducci 

con i Cons. Alasia e Manzella. 

------------------- 

 

16. COMITATO REVISIONE ALBI PERITI – 31 GENNAIO 2024 – 

REL. CONS. BRENCHIO 

La consigliera Brenchio, con delega del Consiglio, ha partecipato, in data 
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30.01.2024, al comitato per la revisione dell'albo dei Periti iscritti 

all'ordine dei Commercialisti e degli Ingegneri. 

Per ciò che riguarda i commercialisti, sono stati cancellati dall'albo sia 

coloro che lo avevano richiesto in autonomia, sia coloro che l'Ordine dei 

commercialisti aveva provveduto a segnalare. E' stata esaminata la 

posizione di un commercialista che, su segnalazione dell'ordine, è stato 

sospeso e, tale sospensione permane tutt'ora (dott. XXX). 

Per ciò che riguarda, invece, gli ingegneri, sono stati cancellati i 

professionisti che con istanza dedicata o a seguito di comunicazione 

dell'ordine avevano richiesto la cancellazione dall'albo. 

Il Consiglio ringrazia la Consigliera Brenchio. 

------------------- 

 

17. CONSIGLIO REGIONALE PIEMONTE – IV COMMISSIONE: 

PROPOSTA DI LEGGE REGIONALE DI INIZIATIVA POPOLARE N. 

295 “PROCEDURE E TEMPI PER L’ASSISTENZA SANITARIA 

REGIONALE AL SUICIDIO ASSISTITO AI SENSI E PER EFFETTO 

DELLA SENTENZA DELLA CORTE COSTITUZIONALE N. 242/2019” 

– INDIZIONE CONSULTAZIONE E RICHIESTA INVIO 

OSSERVAZIONI 

Il Cons. Berti propone di indicare alla Regione Piemonte di inserire nel 

comitato di valutazione previsto dal disegno di legge la presenza della 

avvocatura. 

Il Consiglio, dopo discussione, ritiene di non dover formulare alcuna 

osservazione. 
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------------------- 

 

18. SSA: PROGETTO DELLE BUONE INIZIATIVE – ADESIONE – 

INVIO POF E PROGRAMMA SCUOLA FORENSE - REL. CONS. 

ALASIA 

Il Consiglio delibera di aderire al progetto e incarica XXX o in sua assenza 

XXX di inviare entro la fine della settimana il POF e il programma della 

Scuola Forense del Coa. 

------------------- 

 

19. CONVOCAZIONE RIUNIONE REFERENTI OCC ORDINI 

FORENSI – 9 FEBBRAIO 2024 – REL. TESORIERE 

Il Tesoriere riferisce che il CNF ha convocato per il prossimo 9 febbraio 

una riunione da remoto degli OCC di matrice forense. 

Il Consiglio incarica il Tesoriere ed il Referente dell’OCC Modello Torino, 

avv. XXX di parteciparvi, chiedendo una relazione all’esito dell’incontro. 

------------------- 

 

20. FBE: INTERNATIONAL CONTRACT COMPETITION – 31 

MARZO 2024 – REL. CONS. BERTOLI 

Il Consiglio delibera di far partecipare un solo componente scelto tra 

coloro che hanno sempre fattivamente partecipato alla commissione 

precedente, diverso dai colleghi che ne hanno già beneficiato, con invito a 

scrivere una relazione da inviare a odg nella prima riunione utile. Il 

Consiglio conferisce incarico ai Referenti della Commissione IA di 
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verificare meglio il contenuto del progetto e di verificare quali potrebbero 

essere i requisiti del componente della Commissione da inviare a Bilbao. 

------------------- 

 

21. ASSESSORA TRASPORTI COMUNE TORINO: PROPOSTA 

INCONTRO – REL. PRESIDENTE E CONS. VALLONE  

Il Consiglio incarica il cons. Vallone e il cons. Bonaudo di parteciparvi. 

------------------- 

 

22. CNF: RICORSO AVV. XXX VS. DECISIONE CDD TORINO N. 

XXX – REL. VICE PRESIDENTE  

Il Consiglio prende atto. 

------------------- 

 

23. SEGNALAZIONE EX ART. 140 C.P.C. AVV. XXX – REL. CONS. 

VALLOSIO 

Il Consigliere Vallosio e la Consigliera Brenchio vengono incaricati di 

aprire un’interlocuzione con il Dott. XXX. Si incarica la dott.ssa XXX di 

predisporre una comunicazione al dott. XXX al fine di chiedere copia della 

convenzione in base alla quale pare che si creino i disservizi segnalati 

dall’Avv. XXX la cui e-mail dovrà essere allegata.  

------------------- 

 

24. RICHIESTA PARERE AVV. XXX - REL. CONS. MANZELLA  

Il Consigliere Manzella riferisce al Consiglio quanto segue. 
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Il quesito. 

Viene chiesto se vi sia compatibilità fra l’esercizio dell’attività di avvocato 

e l’esercizio dell’attività di agente sportivo in forma societaria, ciò alla luce 

della nuova riforma del diritto sportivo di cui al D.Lgs. 37/2021 che 

prevede all’art. 4 comma 9 che: “L'iscrizione a un albo circondariale degli 

avvocati è compatibile con l'iscrizione al Registro nazionale degli agenti 

sportivi, ricorrendone i relativi presupposti”.  

In particolare si domanda se tale norma abbia derogato al regime di 

incompatibilità previsto dall’art. 18 della Legge Professionale Forense. 

Inquadramento normativo. 

Il dato normativo dell’art. 18 della L. 247/2012 sancisce l’incompatibilità 

con qualsiasi altra attività di lavoro autonomo svolta continuativamente o 

professionalmente (salve le eccezioni ivi previste), mentre l’art. art 4, 

comma 9 del D.lgs n.37 del 2021 prevede testualmente che l'iscrizione a un 

albo circondariale degli  avvocati è compatibile con l'iscrizione al Registro 

nazionale degli agenti sportivi, ricorrendone i relativi presupposti.  

Inquadramento giuridico – Le precedenti pronunce del CNF. 

In prima battuta il citato comma 9 dell’art. 4 del D.lgs n.37 del 2021 

parrebbe risolvere la questione nel senso della non incompatibilità tra 

l’esercizio dell’attività di avvocato e l’esercizio dell’attività di agente 

sportivo, tuttavia, ai nostri fini pare opportuno ripercorrere brevemente le 

tappe salienti della vicenda. 

Il CNF si è pronunciato con il parere del 13 febbraio 2019, n. 20 

affermando che nulla osti alla contemporanea iscrizione dell’Avvocato 

iscritto all’Albo nel Registro degli Agenti Sportivi, a condizione che 
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l’attività svolta non rivesta il carattere della continuità e della 

professionalità. 

Con successivo parere del 3 del 25 giugno 2020, il CNF ha confermato tale 

orientamento specificando che l’ordinamento forense consente all’avvocato 

lo svolgimento delle funzioni tipiche del procuratore sportivo, a tal fine 

consentendone l’iscrizione nel relativo registro, previsto dall’art. 1, comma 

373, della legge n. 205/2017, evidenziando nuovamente che detta attività 

deve rivestire i caratteri dell’occasionalità e della non professionalità, con 

il significativo corollario che, proprio alla luce di tale dato, l’avvocato 

resta sempre assoggettato alle norme dell’ordinamento forense, anche sotto 

il profilo deontologico, fermo restando l’obbligo di osservare – per la 

singola operazione in cui sia coinvolto – le conferenti norme 

dell’ordinamento sportivo. 

In particolare il CNF ha specificato che l’avvocato iscritto nel registro 

degli agenti sportivi è tenuto al rispetto delle norme previste 

dall’ordinamento sportivo in relazione alla singola operazione cui abbia 

prestato la propria assistenza. Allo stesso tempo, resta soggetto alle norme 

dell’ordinamento forense, anche per quel che riguarda la determinazione 

del compenso e la soggezione ai doveri deontologici: e ciò perché – 

nonostante il dato della contemporanea iscrizione al registro degli agenti 

sportivi (la quale ha l’unico obiettivo di consentire all’avvocato lo 

svolgimento di quella singola attività) – l’avvocato-procuratore sportivo 

resta anzitutto un avvocato, che solo occasionalmente svolge l’attività di 

agente sportivo. 

Sulla scorta di quanto chiarito da queste due pronunce non sussistono 



19 

 

dunque questioni di incompatibilità laddove l’attività di agente sportivo sia 

svolta in maniera occasionale e non professionale, ma nel quesito posto alla 

nostra attenzione, giusto l’espresso richiamo all’art. 4 comma 9 

D.Lgs.37/2021 e preso atto dell’avvenuta istituzione dell’Albo degli Agenti 

Sportivi,  nel domandare se vi sia compatibilità fra l’esercizio dell’attività 

di avvocato e l’esercizio dell’attività di agente sportivo in forma societaria, 

si chiede di sapere se alla luce del richiamato D.Lgs 37/2021 possa 

ritenersi venuto meno il limite dell’occasionalità e della non professionalità 

dello svolgimento dell’attività di agente sportivo. 

Considerazioni in diritto. 

Come si è sopra accennato, il comma 9 dell’art. 4 consentirebbe di fornire 

risposta affermativa al quesito perché il dato testuale è assolutamente 

chiaro nello specificare che l'iscrizione a un albo circondariale degli 

avvocati è compatibile con l'iscrizione al Registro nazionale degli agenti 

sportivi. 

Ciò che non ci consente di poter avvalorare siffatta interpretazione è il fatto 

che il comma 9 dell’art. 4 è inserito all’interno di un Decreto Legislativo, 

fonte secondaria che, nel rispetto della Carta Fondamentale, deve “dare 

forma” a quanto previsto dal Legislatore delegante in armonia con i 

principi e i criteri direttivi dettati dalla Legge delega che, nel nostro caso,  

è la L.8 agosto 2019, n. 86 avente ad oggetto Deleghe al Governo e altre 

disposizioni in materia di ordinamento sportivo, di professioni sportive 

nonché  di semplificazione.  

La Legge delega 86/2019 si prefigge lo scopo di disciplinare: 

- Capo I (artt. 1 – 4) Disposizioni in materia di Ordinamento sportivo; 
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- Capo II (artt.5 – 6) Disposizioni in materia di professioni sportive 

- Capo III (artt. 7- 9) Disposizioni di semplificazione e sicurezza in materia 

di sport 

- Capo IV (art. 10) Disposizioni finali 

In particolare l’art 6 conferisce Delega al Governo in materia di rapporti di 

rappresentanza degli atleti e delle società sportive e di accesso ed esercizio 

della professione di agente sportivo, circoscrivendo l’ambito di operatività 

della norma – e del conseguente Decreto Legislativo - all’ordinamento 

sportivo senza alcun cenno, riferimento o richiamo normativo alla 

possibilità di “sconfinare” nell’ambito della disciplina tipica 

dell’ordinamento forense. 

Giusto quanto sopra, si deve quindi ritenere che il Delegato, nel prevedere 

la compatibilità tra l'iscrizione a un albo circondariale degli avvocati è 

compatibile con l'iscrizione al Registro nazionale degli agenti sportivi, 

abbia disciplinato una questione estranea alla delega conferitagli dal 

Legislatore andando così modificare una materia avulsa da quella per la 

quale gli era stato conferito il potere di normazione secondaria. 

Conclusioni. 

Sulla scorta delle evidenze normative qui richiamate e delle considerazioni 

svolte in relazione al contenuto della Legge delega e del Decreto 

Legislativo emanato in attuazione, è lecito affermare che il comma 9 art. 4 

D. Lgs.37/2021 non possa ritenersi applicabile in quanto viziato da eccesso 

di delega con la conseguenza che, ad oggi, nulla debba ritenersi mutato 

rispetto a quanto già stabilito dal CNF nei pareri sopra richiamati. 

Il Consiglio ringrazia il Consigliere Manzella per la puntuale e 
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approfondita relazione e ritiene di dover formulare quesito al CNF posto 

che il quid novi normativo induce a chiedere un approfondimento rispetto 

all’orientamento oggi oggetto di due pronunce su stesso tema.  Viene 

incaricato il Cons. Alberto Manzella di formulare il quesito da inviare al 

CNF e la dott.ssa XXX di comunicare alla Collega XXX la predetta 

richiesta. 

------------------- 

 

25. RICHIESTA PARERE DOTT. XXX – REL. CONS. BRENCHIO 

Il Consiglio invita il cittadino a rivolgersi allo sportello del cittadino, anche 

alla luce delle delucidazioni sul punto della consigliera Brenchio.  

------------------- 

 

26. DOMANDA AVV. XXX REVOCA SOSPENSIONE 

VOLONTARIA ESERCIZIO PROFESSIONE FORENSE – REL. 

TESORIERE 

Il Tesoriere riferisce della domanda dell’avvocata XXX. 

Il Consiglio, preso atto della sospensione volontaria dall’esercizio della 

professione forense dell’Avv. XXX dal XXX, vista la domanda di revoca 

della sospensione suddetta pervenuta il XXX,  

delibera 

la revoca della sospensione volontaria ex art. 20, comma 2, l. 247/2012 

dell’Avv. XXX. 

Si comunichi da parte degli Uffici.  

------------------- 
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27. DOMANDA AVV. XXX REVOCA SOSPENSIONE 

VOLONTARIA ESERCIZIO PROFESSIONE FORENSE E 

CONTESTUALE CANCELLAZIONE ALBO – REL. TESORIERE 

Il Tesoriere riferisce dell’istanza dell’avvocata XXX. 

 Il Consiglio, preso atto della sospensione volontaria dall’esercizio della 

professione forense dell’Avv. XXX dal XXX, vista la domanda di revoca 

della sospensione suddetta e di contestuale cancellazione dall’albo 

pervenuta XXX,  

delibera 

la revoca della sospensione volontaria dall’esercizio della professione 

forense e la contestuale cancellazione dall’Albo, tenuto a cura di questo 

Ordine forense, dell’Avv. XXX. 

Si comunichi da parte degli Uffici.  

------------------- 

 

28. CITTA’ METROPOLITANA TORINO: CONVEGNI IN TEMA 

DI AMMINISTRAZIONE DI SOSTEGNO: RINGRAZIAMENTI – 

PRESA D’ATTO 

Il Consiglio prende atto. 

------------------- 

 

29. GESTIONE EVENTI FORMATIVI: SUGGERIMENTI 

OPERATIVI – CRITICITA’ AULA CROCE – REL. CONS. BERTI, 

KOUMENTAKIS E VALLOSIO 
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Il Consiglio, in relazione al punto a) della relazione incarica XXX di filtrare 

la fissazione degli eventi evitando per quanto possibile e nell’ambito della 

stessa materia (civile, penale, amministrativo, tributario) la celebrazione di 

eventi formativi nella stessa giornata. In relazione al punto b) il Tesoriere, 

che si ringrazia, ha già provveduto a disporre la fornitura di acqua e 

l’effettuazione delle pulizie. Incarica XXX di verificare lo stato della 

attrezzatura e segnalare entro la prossima seduta di consiglio eventuali 

criticità. In relazione al punto c) si rinvia alla prossima riunione. 

------------------- 

 

30. UIA: SEMINARIO PRAGA 18-19 APRILE 2024 – REL. CONS. 

BONA 

Il Consiglio ritiene di incaricare Marco Bona – dopo sua relazione sul 

punto - a partecipare. 

------------------- 

 

31. CONSIGLIO GIUDIZIARIO: ODG DEL 06.02.2024 E VERBALI 

DEL 23.01.2024 – REL. VICE PRESIDENTE 

Il Consiglio prende atto. 

------------------- 

 

32. EVENTI FORMATIVI SUL CODICE DELLA CRISI: 

INDIVIDUAZIONE CONSIGLIERE PER INTERVENTO IN 

DEONTOLOGIA – REL. CONS. BERTI  

Il Consiglio incarica di partecipare per fare una relazione in materia 
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deontologica il Cons. Vallosio. 

********* 

 

UFFICIO DI PRESIDENZA  

 

33. PRESIDENZA DEL CONSIGLIO DEI MINISTRI: PRIME 

INDICAZIONI OPERATIVE IN MATERIA DI MISURAZIONE E DI 

VALUTAZIONE DELLA PERFORMANCE INDIVIDUALE – PRESA 

D’ATTO 

Il Consiglio prende atto. 

------------------- 

 

34. REGIONE PIEMONTE: ESITO INCONTRO TAVOLO 

PERMANENTE SULLA CERTIFICAZIONE DI GENERE NELLE 

IMPRESE 18 GENNAIO 2024 – QUESTIONARI PER AZIENDE E PER 

LAVORATORI - PRESA D’ATTO 

Il Consiglio prende atto con archiviazione a cura della dott.ssa XXX 

nell’apposito articolo. 

------------------- 

 

35. CNF: CONVOCAZIONE RETE REFERENTI DEGLI ORDINI 

DELLA COMMISSIONE PER LA GIOVANE AVVOCATURA – 20 

FEBBRAIO 2024 – PRESA D’ATTO 

Il Consiglio prende atto e incarica il Cons. Crimi e l’Avv. XXX. 

------------------- 
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36. CONSIGLIO ORDINE DISTRETTUALE AVVOCATI XXX: 

MANIFESTAZIONE DI SOLIDARIETA’ PER AVV. XXX 

Il Consiglio prende atto e ritiene di inviare al COA di XXX una 

comunicazione di solidarietà e condivisione del comunicato. 

Alle ore 20,15 si allontanano i Cons. Berti e Vallosio. 

------------------- 

 

37. COA XXX: RISULTATI ELEZIONE COMPONENTI CPO 

PROSSIMO QUADRIENNIO – PRESA D’ATTO 

Il Consiglio prende atto. 

------------------- 

 

38. PROPOSTA DI SCONTISTICA AQUATICA TORINO – 

APPROVAZIONE E PUBBLICAZIONE 

Il Consiglio approva incaricando XXX di rispondere ringraziando e 

precisando che quella in oggetto non è una convenzione in senso tecnico ma 

un’offerta di scontistica riservata agli iscritti per cui si ringrazia. 

------------------- 

 

39. FORMAZIONE: ACCREDITAMENTI: 

COA TORINO: CORSO PER DIFENSORI D’UFFICIO IN MATERIA 

PENALE MINORILE – DAL 4 APRILE AL 6 GIUGNO 2024 

CREDITI: 12 CREDITI DI CUI DUE IN DEONTOLOGIA per la 

partecipazione del 4 aprile 2024 
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Si propone il costo di iscrizione di €100,00 oltre iva. 

COA TORINO: L’ASSICURAZIONE PROFESSIONALE OBBLIGATORIA 

PER IL NEOAVVOCATO E “ISTRUZIONI PER L’USO” – 21.02.2024 

CREDITI: DUE DEONTOLOGIA 

COA TORINO-COMMISSIONE DIFESA UFFICIO: LE INDAGINI E 

L’UDIENZA PRELIMINARE DOPO LA RIFORMA CARTABIA – 

18.03.2024 

CREDITI: DUE DI CUI UNO IN DEONTOLOGIA 

COA TORINO-COMMISSIONE DIFESA UFFICIO: UDIENZA 

PREDIBATTIMENTALE LIMITI E CRITICITA’– 17.04.2024 

CREDITI: DUE DI CUI UNO IN DEONTOLOGIA 

CAMMINO: SEMINARI ANNUALI DAL 7.03.2024 AL 13.06.2024 

CREDITI: DUE AD INCONTRO 

ASSOCIAZIONE DI STUDI E RICERCHE DI PSICOLOGIA 

GIURIDICA: APPROFONDIMENTI SUL TEMA DEL CONTRASTO ALLA 

VIOLENZA DI GENERE, DELL’ASCOLTO E DELLA COMUNICAZIONE 

NEI RAPPORTI INTERPERSONALI E SUI PERCORSI REALIZZATI IN 

AMBITO DI GIUSTIZIA RIPARATIVA – 13.03.2024 – 20.03.2024 – 

3.04.2024 – 14.05.2024 – 18.06.2024 – 4.07.2024 

CREDITI: TRE AD INCONTRO DI CUI UNO IN DEONTOLOGIA IL 

20.03.2024. Si invita la dott.ssa XXX a richiedere alla Regione Piemonte 

nella persona del Sig. XXX il Patrocinio per la permanenza nelle liste DVV. 

FONDAZIONE CROCE: PRESENTAZIONE LIBRO “PROCESSO ALLA 

LIBERTA’” -19.02.2024 

CREDITI: DUE 
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FONDAZIONE CROCE: PRESENTAZIONE LIBRO “HORTENSIA E LE 

ALTRE” – TAVOLA ROTONDA IL LUNGO CAMMINO DELLE DONNE 

TRA PARITA’ E DIFFERENZA – 7.03.2024 

CREDITI: DUE DI CUI UNO DEONTOLOGIA 

FONDAZIONE CROCE: IMPORTANZA E RUOLO DELLA MODERNA 

CTU NEL PROCESSO CIVILE E PENALE – 28.02.2024 

CREDITI: DUE 

FONDAZIONE CROCE: IL CARCERE FEMMINILE – 08.03.2024 

CREDITI: TRE DI CUI UNO IN DEONTOLOGIA 

COMMISSIONE INFORMATICA COA TORINO:  

PROCESSO TRIBUTARIO TELEMATICO 12.03.2024 – CREDITI: DUE 

IL PROCESSO AMMINISTRATIVO E CONTABILE TELEMATICO 

11.04.2024 – CREDITI: DUE 

CORSO BASE DI CONSAPEVOLEZZA DIGITALE E CYBERSECURITY 

NELLA PROFESSIONE FORENSE 14.05.2024 – CREDITI: TRE 

NORMATIVA EUROPEA SULLA SICUREZZA 6.06.2024 - CREDITI: TRE 

ORDINE AVVOCATI TORINO: L’EVOLUZIONE DELLA GIUSTIZIA 

AMMINISTRATIVA: DALLA DIGITALIZZAZIONE DEL PAT ALLA 

DECISIONE PREDITTIVA. NUOVE PROSPETTIVE E VECCHIE 

PROBLEMATICHE – 04.03.2024 

CREDITI: TRE DI CUI UNO IN DEOTOLOGIA 

ORDINE AVVOCATI TORINO – COMMISSIONE SCIENTIFICA: LE 

FASI PRELIMICIAONARI NEL CODICE DELLA CRISI – 20.02.2024 

CREDITI: TRE DI CUI UNO IN DEONTOLOGIA 

Il Consiglio approva. 
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------------------- 

CONSIGLIO DISTRETTUALE DI DISCIPLINA – PRESA ATTO 

Il Consiglio prende atto delle segnalazioni del Consiglio distrettuale di 

disciplina e incarica l’Ufficio segnalazioni del COA di provvedere ad 

annotare il provvedimento sulla scheda anagrafica di ciascun avvocato 

interessato: 

OMISSIS 

--------------------- 

PATROCINIO A SPESE DELLO STATO  

Il Consiglio, sulle richieste attinenti al patrocinio a spese dello Stato in 

materia civile e sulle liquidazioni relative alle mediazioni e negoziazioni 

assistite  

delibera 

in conformità a quanto risulta dall’elenco allegato, con l’astensione del 

singolo Consigliere in ipotesi di nomina sua ovvero di un collega di studio 

in una singola pratica. 

--------------------- 

ISTANZE NOTIFICHE IN PROPRIO  

Il Consiglio, vista l’istanza dell’avvocata: 

XXX 

la autorizza ad avvalersi della L. 21.1.1994 n. 53 e successivo decreto 

27.5.1994.  

Autorizzazione che viene allegata al presente verbale. 

--------------------- 

PATROCINIO SOSTITUTIVO  



29 

 

Il Consiglio, vista l’istanza dei dott.ri:  

OMISSIS 

diretta ad ottenere l’abilitazione al patrocinio come previsto dall’ art. 41 co. 

12, Legge 31.12.2012 n. 247   -  

delibera 

di abilitare i  medesimi  al patrocinio  così come previsto dall’art. 41 co. 12, 

Legge 31.12.2012 n. 247.  

Precisa che il praticante avvocato può esercitare, ai sensi dell’art. 41 

Comma 12 L. 247/2012, attività professionale in sostituzione dell’avvocato 

presso il quale svolge la pratica e comunque sotto il controllo e la 

responsabilità dello stesso anche se si stratta di affari non trattati 

direttamente dal medesimo, in ambito civile di fronte al Tribunale ed al 

Giudice di Pace, ed in ambito penale nei procedimenti di competenza del 

Giudice di Pace, in quelli per reati contravvenzionali e in quelli che, in base 

alle norme vigenti anteriormente alla data di entrata in vigore del Decreti 

Legislativo 19 febbraio 1998, n. 51, rientravano nella competenza del 

Pretore. 

L’abilitazione decorre da oggi 05/02/2024, data di iscrizione nell’apposito 

registro. 

L’abilitazione può durare al massimo cinque anni, da considerare in ogni 

caso comunque all’interno della durata di iscrizione al Registro dei 

praticanti, salvo il caso di sospensione dall’esercizio professionale non 

determinata da giudizio disciplinare, alla condizione che permangano tutti i 

requisiti per l’iscrizione nel Registro. 

Dà mandato alla Segreteria di comunicare quanto sopra agli interessati con 
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avvertenza che gli stessi dovranno prestare entro 60 giorni l’impegno 

solenne avanti il Consiglio, convocando altresì i domini.  

--------------------- 

NULLA-OSTA 

Il Consiglio, vista la domanda dell’Avv.ta XXX, diretta ad ottenere il 

rilascio del nulla-osta per il trasferimento della sua iscrizione dall’Albo 

ordinario degli Avvocati di Torino a quello di XXX.  

Vista la regolarità di iscrizione della medesima e preso atto che non 

sussistono nei confronti dell’Avv.ta XXX procedimenti di sorta 

concede il nulla-osta 

all’Avv.ta XXX per il trasferimento della sua iscrizione dall’Albo ordinario 

degli Avvocati di Torino a quello di XXX, con avvertenza che si provvederà 

alla cancellazione della medesima non appena sarà pervenuta la 

comunicazione dell'avvenuta iscrizione al Consiglio dell'Ordine di XXX. 

********** 

Il Consiglio, vista la domanda dell’Avv.ta XXX, diretta ad ottenere il 

rilascio del nulla-osta per il trasferimento della sua iscrizione dall’Albo 

ordinario degli Avvocati di Torino a quello di XXX.  

Vista la regolarità di iscrizione della medesima e preso atto che non 

sussistono nei confronti dell’Avv.ta XXX procedimenti di sorta 

concede il nulla-osta 

all’Avv.ta XXX per il trasferimento della sua iscrizione dall’Albo ordinario 

degli Avvocati di Torino a quello di XXX, con avvertenza che si provvederà 

alla cancellazione della medesima non appena sarà pervenuta la 

comunicazione dell'avvenuta iscrizione al Consiglio dell'Ordine di XXX. 



31 

 

--------------------- 

CANCELLAZIONI  

Il Consiglio, vista la domanda di cancellazione della Dott.ssa: 

XXX 

Vista la comunicazione dell’Ordine degli avvocati di XXX dalla quale risulta 

che la Dott.ssa XXX è stata iscritta al Registro dei Praticanti. 

Vista la domanda di cancellazione degli Avv.: 

OMISSIS 

Visto il decesso degli Avv.: 

OMISSIS 

dispone la cancellazione dei medesimi dai Registri ed Albi tenuti da questo 

Ordine Forense. 

------------------- 

La seduta viene tolta alle ore 20,34. 

--------------------- 

 

Il Consigliere Segretario f.f.   La Presidente dell’Ordine 

Avv. Germana Bertoli    Avv. Simona Grabbi  

 


